# ACTUALIDAD UNIVERSITARIA

#### Casa de México en París

El Rector de la Universidad Nacional de México, licenciado Luis Garrido, aceptó participar en los trabajos del Patronato del Comité Pro Casa de México en París, cuyo objeto es gestionar el apoyo económico y moral de personas e instituciones diversas, a efecto de edificar dicho albergue en la Ciudad Universitaria de la capital francesa.

Los terrenos para la Casa en cuestión fueron donados por el señor André Honorat, y el Presidente de México, licenciado Miguel Alemán, expresó ya su simpatía por el proyecto. Además del Jefe de la Nación, son miembros del citado Patronato el Secretario de Educación Pública, licenciado Manuel Gual Vidal; el Secretario de Relaciones Exteriores, señor Jaime Torres Bodet; el Secretario de Bienes Nacionales, licenciado Alfonso Caso; los Embajadores de Francia en México y de México en Francia; los directores de los diarios Excelsior, El Universal y Novedades, y otras distinguidas personas.

#### Delegado a un Congreso

Sobre las posibilidades del establecimiento en América, en las costas del Pacífico, de una colonia de recuperación para las víctimas de traumatismos contraídos en la guerra, versará la ponencia del doctor Ignacio Barajas Lozano, delegado de la Universidad Nacional de México al Congreso Internacional de Salud Mental que por estos días se celebra en Londres.

El doctor Barajas Lozano es autor de Dos ensayos al margen de la Psiquiatría, así como de un par de obras poéticas: Palabras en la niebla y La sombra del sueño.

#### Reunión de escritores

Un numeroso grupo de hombres de letras ofreció una comida al poeta y crítico literario Francisco González Guerrero, para felicitarlo por su designación como secretario particular del Rector Garrido.

El novelista Mariano Azuela envió un mensaje de simpatía, con muy elogiosas frases para el festejado.

### La UNESCO y la Universidad

El doctor Emilio Arenales, representante de la UNESCO, fué invitado por la Universidad Nacional para disertar en la Facultad de Filosofía y Letras sobre las ventajas que aquel organismo internacional puede ofrecer a México.

El Rector de la U. N. A. M., licenciado Luis Garrido, ofreció su apoyo y el de la Casa de Estudios a los trabajos de la UNESCO.

#### Palabras del Rector sobre Polonia

En ocasión de conmemorarse el aniversario de la independencia polaca, el Rector Garrido dijo ante los micrófonos de Radio Universidad, en el curso de un programa que se transmitió con aquel motivo:

"Polonia celebrará mañana su fiesta nacional, a la cual nos asociamos con verdadera simpatía, pues pocos pueblos han tenido una noción más viva y robusta del patriotismo, que el de ese país que se abre entre las colinas bálticas y el talud septentrional de los Cárpatos.

"La historia de Polonia es una afirmación de independencia ante la posibilidad siempre inminente de la opresión. La historia de Polonia, pues, es una página de libertad mantenida contra los vientos de la tiranía y las mareas de poderosos imperios.

"En este aniversario, como rector de una Universidad que se enorgullece de cimentar su alcurnia en el mejor liberalismo donde pueden convivir todas las ideas, todas las razas, todas las religiones; como hombre libre, enemigo de toda forma de coacción del pensamiento; como ciudadano de un país que ha sufrido grandes vicisitudes para encontrarse a sí mismo y que ante el mundo representa un ejemplo de limpia internacionalidad, me es muy grato rendir homenaje a las gestas heroicas del pueblo polaco, y hacer votos fervientes por su felicidad y grandeza."

Para dar respuesta a las palabras anteriores, el embajador de Polonia, señor Drohojowski, dijo: "Estoy agradecido a Radio Universidad por habernos brindado estos momentos que dedicamos a la gran fiesta nacional que mañana celebra Polonia, mi patria.

"Este gesto del mundo científico de México, seguramente hallará un vivo eco en todas las universidades polacas, a la cabeza de las cuales se encuentra la antiquísima Universidad de Cracovia, una de las más antiguas de Europa, cuyo nacimiento data de 1364."

#### Nota deportiva

El Missouri College envió al capitán del equipo de Foot-Ball de la U. N. A. M. un diploma especial, como muestra de simpatía entre los deportistas mexicanos y norteamericanos. El capitán de nuestro equipo, señor David Espinosa, recibió el presente durante una ceremonia en que el Missouri College estuvo representado por el licenciado Emilio Portes Gil.

# Difusión de la cultura italiana

El señor Embajador de Italia visitó al Rector de la Universidad Nacional, con el objeto de tratar con él sobre las posibilidades de incrementar el estudio de la historia, lengua y literatura italianas dentro de nuestra Casa de Estudios.

Los lineamientos generales del plan respectivo están siendo estudiados.

### Un importante curso

El destacado violinista polaco Henryk Szering viene desarrollando en la Escuela Nacional de Música de la UNAM un curso de su especialidad, a fin de que los jóvenes violinistas mexicanos analicen las obras básicas del repertorio de tal instrumento; de fijar los principios técnicos de sus ejecuciones; de estudiar también algunas obras modernas poco conocidas, y de valorar los problemas técnicos y artísticos relacionados con los adelantos que el arte del violín ha alcanzado en la actualidad.

#### Visitas

Con la visita que realizó el Rector Garrido a la Escuela Nacional de Odontología, se inició una serie de recorridos por los distintos planteles: y demás dependencias de la Universidad para percatarse de los problemas: que afectan a cada establecimiento.

#### Conferencias de filosofía

En el salón de actos del Instituto Francés de la América Latina se viene desenvolviendo un ciclo de conferencias sobre el Existencialismo, organizado por el grupo "Hiperión", compuesto por elementos de la Facultad de Filosofía y Letras.



#### Investigaciones biológicas

El Instituto de Biología de la UNAM, después de efectuar las investigaciones biológicas en la zona de Tuxtepec, Oax., cuyos resultados fueron expuestos en conferencias recientemente sustentadas por su director y por miembros del personal técnico respectivo, se prepara a continuar idénticos trabajos en una región igualmente importante: la denominada Depresión Cuicatleca, que se extiende desde Tehuacán hasta El Parián, Jayacatlán y cercanías de Ixtlán de Juárez, Oax.

Las investigaciones entomológicas abarcarán estudios sistemáticos de lepidópteros, ácaros y dípteros, así como otros helmintológicos, mastozoológicos y herpetológicos.

De singular significación se estiman los estudios botánicos y ecológicos que se realizarán en la zona expresada. El trabajo se completará con investigaciones bromatológicas y químicas de aguas y de vegetales de posible aplicación médica o industrial.

# Jubileo de la Reina de Holanda

Bajo la presidencia del Rector de la Universidad Nacional se ha constituído el "Comité Mexicano para la celebración del Jubileo de Oro de Su Majestad la Reina Guillermina de Holanda", que tendrá a su cargo la organización de los actos culturales con que se conmemore el cincuentenario del gobierno de la ilustre soberana.

#### Una comisión al escultor Asúnsolo

La Universidad Nacional comisionó al escultor Ignacio Asúnsolo para que, durante la visita que hizo al Instituto Tecnológico de Monterrey, estudiara la manera de estrechar el vínculo cultural entre los dos organismos, y en general lo que procediera para fomentar el espíritu universitario en el interior del país.

El propio escultor llevó consigo una exposición de sus obras y otra de pintura integrada con cuadros de Orozco, Anguiano, etc. También sustentó conferencias sobre el arte moderno en México y dió clases de su especialidad artística.

#### Un documento literario

En los Cursos de Verano se dió a conocer el texto inédito de la conferencia que sobre Rubén Darío sustentaron en Buenos Aires, hacia 1933, los poetas Federico García Lorca y Pablo Neruda.

El singular documento, que pertenece a Wilberto L. Cantón, muestra las opiniones de ambos grandes poetas sobre el nicaragüense, y fué dialogado por ellos al alimón, que es una suerte taurina en que dos toreros, asidos a la misma capa, hurtan el cuerpo al toro.

## Beca declinada

La beca que anualmente se concede al estudiante que termina su carrera con el mayor promedio en la Escuela Nacional de Jurisprudencia, le fué adjudicada este año al alumno Emilio Rabasa, quien sustentó recientemente un brillante examen profesional. Sin embargo el favorecido renunció a la beca, que pudo ir a disfrutar a la Universidad de Columbia (Nueva York), porque deberes de su profesión lo retienen.

El galardón, en consecuencia, se transmitirá al pasante del propio plantel que tenga el promedio inmediato inferior al de Rabasa.

#### Sobre el Sonido 13

"Que perezca cuanto existe, pero que el progreso no se detenga", dice el distinguido músico don Julián Carrillo en una comunicación dirigida a la Rectoría de la Universidad, a propósito de sus descubrimientos en el campo de la física musical.

El maestro Carrillo analiza, entre otros problemas graves, el de los llamados universalmente tonos 9/8 y 10/9, así como los llamados semitonos 25/24 y 16/15, y comprueba que ni los dos primeros son tonos ni los dos segundos semitonos. Estas cuatro rectificaciones bastarían para que México ocupara un primer lugar, si no es que el primero de todos, en-

tre los países más avanzados en materia acústica, sin excluir a Alemania, Rusia, Francia, Inglaterra e Italia.

Helmholtz, quien a juicio del maestro Carrillo es la autoridad más grande en la materia en los últimos dos mil años, cometió sin embargo el error de creer que el tono musical en uso era 9/8; y como cuantos autores de la materia ha habido no han hecho en el caso más que copiarlo, de esto resulta que todos han caído en el mismo error que él. Y si ello pasó con la personalidad alemana más eminente en la materia, fácil será darse cuenta de los errores de todos los demás, ya sean físicos o músicos.

Agrega el maestro Carrillo que su experiencia es que tanto los músicos como los físicos, no sólo de México sino de otros países, no se aventuran a salir en defensa de las teorías que predican en las aulas y fuera de ellas, y prefieren guardar silencio ante las rectificaciones constantes que hace la revolución musical del sonido 13.

# Designación

La H. Junta de Gobierno de la UNAM designó a la doctora Emilia Leija Paz de Ortiz como directora de la Escuela Nacional de Enfermería y Obstetricia, después de estudiar los antecedentes académicos de la terna que, de acuerdo con la Ley Orgánica y el Estatuto Universitario, presentó

el Rector Garrido al mencionado organismo.

#### Beca

El Centro de Estudios Filosóficos de la UNAM propuso al profesor Edmundo O'Gorman para que se le otorgue la beca anual que se concede a un catedrático de la Facultad de Filosofía y Letras, a fin de realizar investigaciones sobre diversos aspectos de la Filosofía.

En este caso, el profesor O'Gorman tendrá a su cargo la indagación en torno al pensamiento mexicano en el siglo XVI, primera parte de un gran ciclo de estudios sobre el pensamiento en México, que formará parte de los trabajos que la Universidad lleve a cabo en la conmemoración del cuarto centenario de su establecimiento.

# Modificación al horario

Por acuerdo del secretario general de la UNAM, licenciado Juan José González Bustamante, los servicios administrativos de la institución se suspendieron los sábados a partir de las 13 horas.

Durante el resto de la semana, el horario continuará en la misma forma acostumbrada.

# Algunas conferencias sustentadas

En la Sala de Conferencias del Palacio de Bellas Artes, patrocinada por el Instituto de Investigaciones Estéticas.—Profesor Luis G. Serrano: "El método de la perspectometría visual esférica, artística y geométrica y sus aplicaciones en las artes plásticas, la arquitectura y la cartografía civil, militar, naval y aérea."

En la Sala de Conferencias de la Hemeroteca Nacional.—Licenciado Agustín Yáñez: "Fray Bartolomé de las Casas, Padre y Doctor de América."

En la Sala de Conferencias del Palacio de Bellas Artes.—Enrique Uhthoff: "La poesía mexicana en la primera mitad del siglo XIX."

En la Sala de Conferencias de la Hemeroteca Nacional.—Licenciado Agustín Cué Cánovas: "El general Alvaro Obregón y su vida social."

En el Aula Mayor de la Escuela Nacional de Economía.—Don Alberto Ruiz Arozarena, Embajador del Ecuador en México: "Unión económico-aduanera de la Gran Colombia."

En la Escuela Normal Superior.— Profesora Eulalia Guzmán: "Rectificaciones más importantes a las Cartas de Relación de Hernán Cortés a Carlos V."

En el Aula Mayor de la Escuela Nacional de Economía.—Señor Aníbal de Iturbide: "La devaluación del peso mexicano."

 $oldsymbol{A}$ hora se inicia la tercera época de la

# Biblioteca Enciclopédica Popular

Una colección para lectores de todas las edades y gustos... y muy barata

- Más atractiva
  - Con ilustraciones
    - Con más páginas
      - Con los mejores textos

Es la preocupación capital de la BIBLIOTECA ENCICLOPÉDICA POPULAR, en su nueva etapa, destacar los más encumbrados valores de las letras mexicanas, en torno a aspectos de todos los órdenes que se vinculen estrictamente, también, con la vida nacional de ayer y de hoy.

# Sus últimos éxitos son:

Vol. 190. Carlos Pereyra. Selección y nota preliminar de Rafael Aguayo Spencer. Vol. 191. Guillermo Prieto, Los San Lunes de Fidel. Selección y prólogo de Yo-

Vol. 192. Francisco Cervantes de Salazar, Diálogos y Crónica de la Nueva España. Advertencia preliminar por Agustín Millares Carlo.

Vol. 193. Historia de las Divisiones Territoriales de México, por Edmundo O'Gorman.

Vol. 194. Industrias Agropecuarias. Material preparado por la Dirección General de Enseñanza Agrícola.

Precio del ejemplar en toda la República: \$0.30

# Ediciones de la Secretaría de Educación Pública

DIRIJANSE LOS PEDIDOS ASI:
Departamento de Divulgación de la Secretaría de Educación Pública, Av. Argentina
Nº 28, México, D. F.